

it

### Tesla, HP, Samsung, Apple... où finit l'or azerbaïdjanais ?

Ce nom ne vous dit peut-être rien mais MKS PAMP, le plus important client de la mine, est une des dix plus grandes raffineries d'or au monde : elle revend le minerai à des entreprises dont les noms sont beaucoup plus familiers. Tesla, HP, Samsung ou Apple utilisent notamment l'or de MKS PAMP, dont une partie provient directement de la mine Gedabek. Voitures électriques, ordinateurs, composants électroniques, smartphones... Le métal précieux azerbaïdjanais se retrouve partout dans notre quotidien.

Questionné sur le respect des droits humains à Soyudlu et sur les potentiels impacts sur la santé des habitants, MKS PAMP a déclaré « prendre très au sérieux la responsabilité environnementale », tout en concluant « qu'elle continuerait à collaborer avec d'Anglo Asian Mining » compte tenu des résultats de l'audit environnemental.

Quant aux clients de MKS PAMP, Microsoft est la seule multinationale à avoir répondu aux questions du consortium en renvoyant à leurs engagements en matière de droits de l'homme et à leur soutien au journalisme indépendant, sans toutefois réagir aux questions relatives à AAM. Tesla, Apple et HP n'ont pas donné suite.

D'autres ex-clients de la mine Gedabek sont en revanche beaucoup plus circonspects et ont préféré mettre fin à toute relation commerciale avec AAM, bien avant les événements du mois de juin dernier. C'est le cas d'Argor-Heraeus, également dans le top 10 des plus grandes raffineries du monde. « Dans le cadre de notre processus de mise à jour KYC (Know Your Customer), Anglo Asian Mining n'a pas fourni toutes les informations requises », détaille Tore Prang, responsable de la communication et du marketing et vice-président exécutif du groupe.

Avant d'ajouter : « Nous avons donc suspendu le client et ensuite bloqué l'entreprise en mai 2023. » FORBIDDEN STORIES, AVEC FRANCE 24 ET RADIO FRANCE

### Une enquête transnationale

Il est devenu impossible d'enquêter sur la mine d'or de Gedabek, surtout depuis la vague de répression lancée à l'égard de la presse en novembre dernier et dont les journalistes d'Abzas Media ont été les premières victimes. Ceux-ci ont appelé leurs confrères du monde entier à les soutenir et à poursuivre leurs enquêtes. C'est l'objectif du projet « Baku Connection », coordonné par Forbidden Stories. Dès les premières arrestations, 40 journalistes de 15 médias, dont *Le Soir*, ont travaillé main dans la main pour continuer le travail d'Abzas Media, notamment sur la mine Gedabek, près du village de Soyudlu.

Après deux mois de travail, le consortium révèle comment une partie du minerai jaune qui finit dans nos smartphones ou nos voitures électriques provient de cette mine accusée par la population locale de contaminer leurs terres au cyanure. Des allégations difficiles à vérifier à cause des pressions que subissent tous ceux qui s'intéressent de près ou de loin à ce qu'il se passe à Soyudlu. Menaces de poursuites en justice, arrestations, expulsions, tortures, sont autant d'outils répressifs utilisés par le pouvoir en place pour imposer le silence.

FORBIDDEN STORIES, AVEC FRANCE 24 ET RADIO FRANCE

SOCIÉTÉ

## Forte hausse des Belges qui ont fait appel aux Banques alimentaires

Le chiffre est énorme car il « engraisse » au fil des ans. En 2023, la Fédération belge des banques alimentaires (FBBA) et les 673 associations affiliées (+9 % par rapport à 2019) auprès d'elle, ont nourri 213.873 personnes. Un nombre impressionnant gonflé, ces dernières années, par les crises successives qui ont mis à mal le pouvoir d'achat d'une part importante de la population. Par rapport à l'année 2019, celle juste avant la crise sanitaire, il s'agit-là d'une hausse de 45.397 personnes soutenues. Soit une hausse de 25,99 %.

Les principales sources d'approvisionnement des banques alimentaires restent identiques : le Fonds social européen (35 %), la « ramasse » des invendus dans la grande distribution (33 %) et les dons de l'industrie alimentaire (24 %). Les produits distribués sont des denrées conservables (57 %), des produits frais (35 %), des surgelés (5 %) et du non-alimentaire (3 %). « Un tiers de ce que nous distribuons, ce sont des produits laitiers, des fruits et légumes, des céréales et des féculents », précise Marc Mertens, administrateur délégué de la FBBA.

Confrontés à une demande toujours plus forte, signe d'une véritable crise de société, les dirigeants de la fédération adressent plusieurs demandes au monde politique, en cette année électorale.

« Nous souhaitons que l'on prolonge les mesures budgétaires de compensation prises par le gouvernement fédéral pour compenser la baisse de budget de 18 millions provoquée en 2022 par la fusion du programme européen d'aide alimentaire (FEAD) et du Fonds social européen », insiste Piet Vanthemsche, son président. Il réclame aussi une politique fiscale plus favorable aux dons des entreprises. Concrètement ? Actuellement, une entreprise peut récupérer la TVA sur un produit donné à une banque alimentaire si celui-ci approche à 15 jours de la date de péremption. « Il faut supprimer ce critère », insiste-t-il. Autre cas de figure : un magasin qui vend à perte un produit périmé à une entreprise commerciale peut récupérer la TVA sur ce bien et déduire fiscalement sa perte, alors que ce n'est pas le cas si elle en fait don à une association caritative. Enfin, une entreprise qui détruit ses boissons (eau, jus) peut récupérer les accises sur ces produits, ce qui ne sera pas le cas si elle en fait don. Bizarre ? Révoltant, plutôt.

PLT

KENYA

## Les responsables de l'incendie meurtrier à Nairobi « répondront de leurs actes »



© AFP

Le vice-président kényan Rigathi Gachagua a affirmé vendredi que les responsables du violent incendie qui a fait trois morts et 280 blessés dans la capitale Nairobi « répondront de leurs actes », dans un message posté sur X. L'incendie a été déclenché jeudi vers 23 h 30 locale (18 h 30 GMT) par l'explosion d'un camion à proximité d'un lieu de stockage sauvage de gaz de pétrole liquéfié dans le quartier densément peuplé d'Embakasi. AFP

ROYAUME-UNI

## Les poursuites abandonnées contre Greta Thunberg

L'égérie mondiale de la lutte contre le réchauffement climatique que vous recherchez, ou « Manifester pour le climat n'est pas un crime ». Au total, 26 militants avaient été interpellés le 17 octobre dernier pour avoir perturbé l'accès à l'Energy Intelligence Forum, une conférence qui réunissait les principales compagnies pétrolières et gazières dans un hôtel de luxe de Londres. Greta Thunberg était poursuivie pour ne pas s'être pliée à l'injonction de la police londonienne de ne pas bloquer l'accès à l'hôtel. Elle risquait, comme quatre autres militants qui comparaisaient avec elle, une amende maximale de 2.500 livres (près de 3.000 euros). AFP

ne sont pas les criminels du climat que vous recherchez, ou « Manifester pour le climat n'est pas un crime ». Au total, 26 militants avaient été interpellés le 17 octobre dernier pour avoir perturbé l'accès à l'Energy Intelligence Forum, une conférence qui réunissait les principales compagnies pétrolières et gazières dans un hôtel de luxe de Londres. Greta Thunberg était poursuivie pour ne pas s'être pliée à l'injonction de la police londonienne de ne pas bloquer l'accès à l'hôtel. Elle risquait, comme quatre autres militants qui comparaisaient avec elle, une amende maximale de 2.500 livres (près de 3.000 euros). AFP

mon journal gratuit  
**7Dimanche**

&amp;

**OCTA+***Lucky*  
**Sunday****Grand concours****5 x 1.000€  
de mazout+  
à gagner !****Chauffez-vous GRATUITEMENT cet hiver****TENTEZ VOTRE CHANCE !**

- 1 Rendez-vous dans votre boulangerie ou commerce ouvert le dimanche
- 2 Grattez le billet présent dans votre journal

PLUS D'INFOS SUR :  
**luckysunday.be****Ne ratez pas notre édition spéciale du 04 février**

20018012